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رئیس المجلس المحلي لمدینة عفرین في لقاء خاص مع صحیفة حبر
⋮ 25/05/2019Writer Hibr ⋮ 

عبد الملك قرة محمد  |

عفرین، المدینة التي تحررت من الملیشیات الانفصالیة، وشهدت الكثیر من المشكلات بعد تحریرها، لا سیَّما السرقات وتصرف بعض العسكریین بطرق
غیر لائقة مع المدنیین من سكان المدینة، بالإضافة إلى فشل مجلسها الأول بإنجاز المهام المُوكلة إلیه، ممَّا أدى إلى تغییره وانتخاب مجلس محلي جدید كان

برئاسة المهندس (سعید سلیمان) الذي نحاوره في هذا اللقاء، ومنذ ذلك الوقت بدأت الأمور بالتحسن بحسب معظم الجهات العاملة في عفرین وبحسب
الأهالي أیضًا.

یسرنا في البدایة أن نرحب بك معنا في صحیفة حبر أستاذ سعید، لو بدأنا بالحدیث عن الوضع العام في المدینة الواقع الخدمي والأمني، ماهي أهم
الأمور التي أنجزت في هذا المجال؟

“منذ تأسیس المجلس المحلي حتى الیوم نحاول أن نقدم الخدمات الأساسیة للناس بعفرین والقرى الأخرى من خلال المجلس، وأهم هذه الخدمات الكهرباء
والماء والنظافة والصحة، وشهد قطاع الخدمات إنجازات عدة منها مشاریع النظافة التي بدت واضحة من خلال نظافة شوارع عفرین، أما بالنسبة إلى المیاه

فقد سعینا إلى صیانة محطة (میدانكي) وقمنا بتشغیلها مدة ثلاثة أشهر، واجهتنا بعض المشكلات لكن سنتداركها بعد توصیل خطوط الكهرباء المقدمة من
الأخوة الأتراك، بحیث نستطیع أن نقدم خدمات أكبر بما یخص المیاه والإنارة والطاقة والمجال الصناعي.
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بالانتقال إلى الجانب القانوني، قمنا بافتتاح مكتب النفوس، ومكتب إصدار البطاقات التعریفیة، وتجدید شهادات القیادة وما یتعلق بالعقارات وغیرها، ما
یساعد على أن یُتم الناس أعمالهم بشكل اعتیادي”

لو نُركز على الجانب الأمني قلیلاً، هل تم ضبط العسكریین ولم نعد نشاهد في عفرین تجاوزات بحق المدنیین؟

“تم تخریج 8 دورات من الشرطة بتعداد 4 آلاف عنصر لتأمین حمایة كل المؤسسات والطرقات، والأمور جیدة جداً وفي تحسن مستمر، والوضع الأمني
في عفرین مستقر لكن لا ننكر وجود حالات غیر قانونیة بسبب وجود خلایا أو بقایا من الأحزاب الإرهابیة یتم التعامل معها بشكل دائم، ومن یعیش في

عفرین یُلاحظ أن الأمور الأمنیة مضبوطة وتتجه للأفضل”

یُعدُّ المجلس المحلي في عفرین أعلى سلطة إداریة حالیاً، فما هي طبیعة علاقتكم بالحكومة السوریة المؤقتة؟ وهل صحیح أن مجلسكم یتبع بعمله بشكل
مباشر مجلسَ ولایة هاتاي التركیة؟

“تربطنا علاقة قانونیة رسمیة مع الحكومة المؤقتة فنحن نعمل تحت مظلتها، لكن كل الإجراءات تتم بالتنسیق مع الحكومة التركیة المساعدة للشعب
السوري.”

السید سعید، عفرین مدینة محوریة في الریف الشمالي، ما طبیعة علاقتكم مع المجالس الأخرى في ترسیخ مبادئ العمل المدني القائم على التعاون؟

“هناك تنسیق عالٍ مع المجالس السبعة الموجودة في منطقة غصن الزیتون من خلال الغرف المشتركة، كغرفة الصناعة والزراعة، وهناك تعامل مرن مع
كل المجالس العاملة في المنطقة.”

عفرین ربما تشهد نهضة اقتصادیة الیوم خاصة بعد زیارة وفود رجال أعمال أتراك، فما طبیعة هذه الزیارة؟ وما هدفها والآمال الاقتصادیة المعقودة
علیها؟

” یعمل المجلس على رفع اقتصاد المنطقة من خلال تحریك عملیات التجارة وإقامة المشاریع التي تهدف إلى تشغیل الید العاملة، ومن أهم ما قمنا به تأسیس
غرفة الصناعة والتجارة التي یُشرف علیها الأستاذ (عبد الناصر حسو) ونسعى إلى تقدیم میزات جیدة لرؤوس الأموال والصناعیین من خلال تسهیل حركة

تصدیر المواد واستیرادها، وهذا أدى إلى حركة اقتصادیة وجذب التجار للتسجیل في الغرفة.

وقامت الغرف الموزایة لغرفة التجارة الموجودة في هاتاي بزیارات عدة للاطلاع على سیر العمل، ونحن الآن بصدد توقیع اتفاقیة توءمة مع غرفة التجارة
في هاتاي من أجل تسهیل المعاملات القانونیة للتجار المسجلین في غرفة التجارة، وهناك میزات عدیدة ستكون مفاجأة وسنكشف عنها قریباً”
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لو انتقلنا للحدیث عن الجانب التعلیمي، ما هو دور المجلس في هذا الجانب؟ وماهي التحدیات التي تواجهكم في توفیر جوٍّ تعلیمي مناسب للطلاب
والمعلمین؟ وما خطواتكم المستقبلیة لتوفیر معاهد ومؤسسات تعلیم عالٍ لأبناء عفرین؟ ولماذا لم یتم افتتاح فروع للجامعات في عفرین كما في جرابلس

على سبیل المثال؟

“تم افتتاح وترمیم وتجهیز 240 مدرسة على مستوى منطقة غصن الزیتون، وبالنسبة إلى التحدیات فقد واجهتنا مشكلة التعامل مع الأطفال الذین تم
إعطاؤهم منهاجًا مختلفًا عن المنهاج السوري وباللغة الكردیة فقط، مما سبب أزمة في المنطقة إضافة إلى التسرب، فهناك أعداد جیدة من الطلبة الذین لم

یستطیعوا الالتحاق بالمدارس نتیجة التهجیر، والتحدي الثالث هو توفیر الكوادر، وهذا ما نعمل علیه من خلال الورشات والدورات والمشاریع التي تهدف
إلى تزوید الكوادر بكافة الخبرات والمهارات.”

أما بالنسبة إلى التعلیم العالي، فنهدف الآن إلى افتتاح فرع لجامعة تركیة معترف بها، أما بالنسبة إلى المعاهد فنحن رفضنا افتتاح معاهد بسبب طبیعة
المنطقة وقطعنا خطوات كبیرة من خلال دورة الیوز، وامتحانها كان بإشراف جامعة غازي عنتاب وتقدم لامتحان الیوز 700 طالب، ونسبة النجاح كانت

كبیرة مما یؤهلهم للمفاضلة على كلیات الجامعات التركیة.”

بالانتقال إلى مسألة النازحین، لاحظنا أن عفرین أصبحت وجهة مقصودة لأغلب النازحین القادمین من ریف حماة وإدلب. كیف ترى العلاقة بین النازحین
وسكان المدینة، خاصة بعد القطیعة التي خلفتها الملیشیات الانفصالیة بین الأكراد والعرب؟

” منذ عام إلى الیوم كان هناك توتر بین علاقة النازحین والأهالي، لكن بعد احتكاك الثقافات تبدلت الأمور واتجهت نحو التعاون، وشهدنا حالات زواج ولم
نلاحظ إلا حالات خاطئة بسیطة؛ وذلك التلاؤم مرده إلى وعي الأطراف والمعاناة المشتركة بینهم، وأكبر مثال على ذلك هو المجلس نفسه الذي یضم

أشخاصاً من كل مناطق سوریة دون أي تمییز”
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في رمضان قمتم بعدة مشاریع معظمها إغاثیة غذائیة، لو تحدثنا عنها وعن القائمین علیها؟ وهل كانت تُلبي الحاجة المجتمعیة؟ وماذا عن الأسعار في
شهر رمضان؟ هل كان هناك أي رقابة علیها منعاً لاحتكارها أو رفع أسعارها؟

” قمنا بعدة مشاریع منها الوجبات الإغاثیة التي تتم بالتنسیق مع كل المهجرین دون أي تمییز أو سوء توزیع لتفادي خلق الحساسیة بین المستفیدین، أما
بالنسبة إلى الأسعار فلم نلحظ أي ارتفاع فیها برمضان، عدا ارتفاع بسیط بمادة الأرز، لكن أسعار الخبز مثلاً لم تتغیر، ومانزال نعمل على موضوع

التموین لمواجهة أي احتكار للمواد الغذائیة.”

في نهایة حوارنا مع الأستاذ (سعید سلیمان) رئیس المجلي المحلي لمدینة عفرین السوریة نتقدم إلیه بالشكر الجزیل على هذه الإجابات والوقت الذي منحنا
إیاه، ونتمنى للمجلس مزیداً من العمل المُوفَّق لتحقیق الغایات المرجوة وتوفیر الخدمات لأبناء المنطقة.
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